

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO IV

Coordinación

VIRGINIA GUEDEA
ALFREDO ÁVILA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 132

El señor Morelos, acompaña la noticia de la acción en el rancho de la Virgen y da parte del estado en que se encuentra el país.— 12 de octubre

Excelentísimo señor.— Adelanto el correo del día quince así por no ocurrir hasta la fecha, más cosa de entidad que la que va estampada en la adjunta noticia, como por hacer mañana una marcha personal que no me dará lugar a lo ordinario de la fecha.

El mariscal don Juan Pablo Anaya lleva el oficio de su remisión, y el que lo conduce mañana el de su trasporte hasta ponerlo en manos de vuestra excelencia.

Se dice entre los enemigos que el inglés Cooven, y Juan el andaluz han llegado a Veracruz con el destino de mediar entre nosotros, pero yo no lo creo aún, porque siendo tan deseados de los veracruzanos por las penurias que sufren, solo se enunció jurar al rey para lo que están componiendo la plaza de Veracruz, pero aún no saben que rey.

Hasta ahora no se ha podido parlamentar con los ingleses europeos, y americanos, y me voy a valer de otra industria para que lo verifiquen nuestros destacamentos.

He vuelto a reducir a Veracruz a que solo coma de la agua, y les voy a remitir una insitatoria para que ellos nos rueguen con la plaza.

Las tropas realistas están completando su reunión en Puebla para atacar a un tiempo la plaza de Izúcar, y Tehuacán; ya veremos si les ahorramos el trabajo. Importa demasiado que vuestra excelencia les llame la atención a México o a Puebla, o que demos a la segunda el golpe decisivo, vuestra excelencia por el lado del norte, y yo por el del sur, cuya resolución espero con solidez indefectible.

Dios guarde a vuestra excelencia muchos años. Cuartel general en Tehuacan, octubre doce de 1812.— *José María Morelos*.— Excelentísimo señor presidente licenciado

don Ignacio Rayón.

Diciembre 10 de 1812.— *Noticia.*— Campeando el coronel don Valerio Trujano para retirar los víveres y ganados de los contornos de Puebla, con más de 200 hombres el día 5 de la fecha en el rancho de la Virgen cerca de Tepeaca, amaneció cercado por más de 700 realistas al comando de don Saturnino Samaniego el que está agonizando de balazos si no ha muerto, habiendo muerto dos oficiales de ellos, muchos soldados, y heridos. Los que se retiraron a las once del día, con tanto miedo que ni sus fusiles alzaron dejando a los nuestros sitiados libres. De nuestra parte murió el coronel Trujano con más de 20 soldados que era la mitad de 50 con los que quiso romper la línea por escapar a su hijo.

Murió el comandante realista de Tepeaca en esta acción Samaniego, y el de artillería, y que tuvieron como 200 heridos lo dice el alférez Ramírez en su parte a Puebla.— Una rúbrica.

La edición del tomo IV de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Carlos Cruzado Campos
Raquel Güereca Durán
Eric Adrián Nava Jacal
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602